

Actos conmemorativos en torno al 150 aniversario del nacimiento de Joaquín Costa

MONZÓN

Se realizaron varios actos organizados por una comisión especial para celebrar el 150 aniversario formada por el Ayuntamiento de Monzón, Centro de Estudios de Monzón y Cinca Medio (CEHIMO) y Grupo Filatélico Joaquín Costa. La mayor parte de los actos, aunque discurrieron a lo largo de todo el año, se concentraron en los días 10-18 de septiembre, alrededor de la fecha exacta del nacimiento de Joaquín Costa, el 14 de septiembre.

– Conferencias de carácter divulgativo

Realizadas por miembros del CEHIMO en un ámbito comarcal. Su fin principal fue servir como introducción y acercamiento de la figura y obra de Joaquín Costa a sus paisanos.

El ideario de Joaquín Costa. Política exterior

Joaquín Sanz

Centro aragonés de Vilaseca, Tarragona, 16 de febrero

Africanismo y colonialismo en el pensamiento de Joaquín Costa

Joaquín Sanz

Centro aragonés de Tarragona, 19 de abril

Charla y proyección de diapositivas sobre la vida y obra de Joaquín Costa

José Antonio Til Olivera

Almunia de San Juan, 22 de abril

Pomar de Cinca, 14 de junio

Fonz, 15 de noviembre

Pueyo de Santa Cruz, 22 de noviembre

Alfántega, 29 de noviembre

– *ExpoCinca 96*

Durante la celebración de ExpoCinca (20-23 de abril) se realizaron una serie de mesas redondas y conferencias acerca de temas estrechamente relacionados con el pensamiento y propuestas de Costa en materia agrícola, que fueron incluidas en el programa de actos con el que Monzón homenajeó a Joaquín Costa:

Jornada maicera (mesa redonda)

Agustín Mariné, presidente de la Asociación General de Productores de Maíz de España

Carlos Martín, delegado de Semillas Gargill, S. A.

Moderador: Rubén Moleón, técnico de la Cooperativa Joaquín Costa

Industrias transformadoras agroalimentarias en el Cinca Medio (mesa redonda)

José Manuel Lasa, Consejero de Agricultura del Gobierno de Aragón

Ricardo García, en representación de la Dirección General de Industrias agrarias del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación

Ramón Grasa, jefe provincial de la Sección de Industrializaciones y Comercializaciones Agrarias

Moderador: José Manuel Porquet, periodista y presidente de Publicaciones y Ediciones del Altoaragón

La política regional comunitaria. Incidencias de las intervenciones estructurales comunitarias en Aragón y posibles medidas de actuación en la Mancomunidad del Cinca Medio, conferencia a cargo de María Elena Nasarre, profesora asociada del Real Instituto de Estudios Europeos.

– *Ciclo de conferencias “El pensamiento de Joaquín Costa”*

Organizado por el Instituto de Estudios Altoaragoneses y la Fundación Joaquín Costa, tuvo lugar en la Casa de la Cultura de Monzón del 10 al 14 de septiembre de 1996.

Ideas educativas de Joaquín Costa

Gloria Medrano Mir

Catedrática de Psicología Evolutiva en la Escuela Universitaria de Magisterio de Huesca

Influencia del pensamiento de Costa en el moderno Derecho aragonés

José Luis Merino Hernández

Notario y Presidente de la Academia Aragonesa de Jurisprudencia y Legislación

El proyecto nacional de Joaquín Costa

Carlos Forcadell Álvarez

Catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad de Zaragoza

El Alto Aragón como modelo de desarrollo agrario nacional en la obra de Costa

Alfonso Ortí Benlloch

Profesor de Sociología de la Universidad Autónoma de Madrid

Costa y el regeneracionismo

Alberto Gil Novales

Catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad Autónoma de Madrid

Marruecos en la historia de España del siglo XX

Víctor Morales Lezcano

Profesor de Historia Contemporánea de la UNED y de Historia de España y su relación con el Magreb de la Escuela Diplomática de Madrid

– *Otras conferencias*

Joaquín Costa y el aragonesismo

Carlos Serrano

Departamento de Historia Contemporánea de la Universidad de Zaragoza

Salón de actos de IberCaja de Monzón, 27 de mayo

Hacia una relectura autobiográfica de Joaquín Costa

Eloy Fernández Clemente

Catedrático de Historia Económica de la Universidad de Zaragoza

Nave de la Azucarera de Monzón, 18 de septiembre

– *Instauración de los “Galardones Joaquín Costa”*

Fueron presentados el 4 de junio “... con la finalidad de reconocer una labor continuada o de especial notoriedad e importancia, tanto en los aspectos agropecuario, hidráulico, educativo-cultural, europeísta, como en el aspecto jurídico, que suponga un destacado beneficio para la comunidad y constituya un modelo y testimonio ejemplar para la sociedad altoaragonesa”.

– *Celebración del día 14 de septiembre*

Los actos conmemorativos comenzaron con la inauguración por el presidente de la Comunidad Aragonesa, Santiago Lanzuela, de una exposición permanente sobre Joaquín Costa instalada en la recién restaurada casa natal de Joaquín Costa. La exposición, diseñada por miembros del CEHIMO, se encuentra en la planta baja y sótano del edificio. Se trata de una exposición cuyo principal soporte es la fotografía y textos. Narra simultáneamente la vida de Costa, el contexto social, cultural y político, y las tomas de postura u opiniones de Costa ante las sucesivas situaciones sociales y políticas.

Se continuó con la tradicional ofrenda de flores en el monumento a Joaquín Costa. Y, por último, se hizo entrega de los recién instaurados *Galardones Joaquín Costa*. Los galardones otorgados en esta primera edición fueron:

- *Galardón Hidráulico de la cuenca Ésera-Noguera*, a título póstumo, para Joaquín de Pano Defior por su prolongada vida profesional al frente de la Secretaría de la Comunidad de Regantes del Canal de Aragón y Cataluña.
- *Galardón Cultural* para CEHIMO, por sus trabajos de investigación, editoriales y de recuperación del castillo de Monzón.
- *Galardón Europeísta* para Maximiliano Bernad, catedrático de la Universidad de Zaragoza y director del Real Instituto de Estudios Europeos.
- *Galardón Jurídico* para Antonio Blanc Altemir, profesor titular de Derecho Internacional Público de la Universidad de Lérida.
- El *Galardón Agropecuario* y el *Galardón Hidráulico (cuena Cinca-Gállego)* quedaron desiertos.

Se concluyó con la presentación de *La política agraria de Joaquín Costa*, de Alfonso Ortí y Cristóbal Gómez, IEA, Huesca, 1996, y del número 12 de la revista *Anales de la Fundación Joaquín Costa*, dedicado en esta ocasión de forma monográfica a Joaquín Costa, con artículos de Juan Carlos Ara Torralba, Ignacio Peiró Martín y Carlos Serrano.

– *Mesas redondas*

Política hidráulica en la intercuenca Ésera-Noguera, Ayuntamiento de Tamarite de Litera, 7 de septiembre.

Política hidráulica en la intercuenca Ésera-Noguera, salón de actos de la Diputación de Huesca, 13 de septiembre.

Agricultura actual en el Altoaragón y su relación con el pensamiento de Costa, Casa de la Cultura de Monzón, 11 de octubre.

– *Exposición filatélica de Joaquín Costa*

Sala de exposiciones de la Casa de la Cultura de Monzón, del 13 al 18 de septiembre.

En fechas coincidentes con la exposición tuvo lugar una conferencia sobre Joaquín Costa en la filatelia y fue emitido un sello conmemorativo de su nacimiento.

GRAUS

La celebración de los tradicionales actos conmemorativos en el aniversario de su muerte, el 8 de febrero, sirvieron como presentación del programa de homenaje en Huesca a Joaquín Costa en el 150 aniversario de su nacimiento.

Se iniciaron con la inauguración en la Casa de la Cultura de la exposición *Imágenes de un siglo; Joaquín Costa y el legado republicano en Aragón*, realizada con los fondos fotográficos del *Heraldo de Aragón*. A lo que siguió la conferencia *Joaquín Costa en el Heraldo de Aragón: 100 años de historia*, ofrecida por Rafael Bardají, jefe de la sección de Aragón de ese periódico.

La Exposición Filatélica de la Comunidad Aragonesa de este año, EXFIL-COAR - 96, organizada en esta edición por el Club filatélico y numismático GRADUS, de Graus (Huesca), dedicó un apartado especial a la edición de sellos con la efigie de Joaquín Costa.

Se completó la exposición con una selección bibliográfica prestada para la ocasión por la Fundación Costa. Tuvo lugar los días 7 al 15 de septiembre.

HUESCA

- *Exposición "La imagen de Joaquín Costa. 150 aniversario del nacimiento de Joaquín Costa"*

Organizada por el Instituto de Estudios Altoaragoneses y por la Diputación de Huesca, tuvo lugar en la sala de exposiciones de la Diputación de Huesca del 14 de septiembre al 2 de octubre de 1996. Con posterioridad fue trasladada a Madrid, donde fue exhibida del 11 al 30 de noviembre en el Ateneo.

Se trató de una exposición de carácter iconográfico que recopilaba imágenes de Costa –fotografías, pinturas, esculturas, caricaturas en publicaciones satíricas de la época...-. La labor de comisariado estuvo a cargo de José Antonio Hernández Latas

En el catálogo, además del estudio de las piezas expuestas realizado por el comisario José Antonio Hernández Latas, se recogieron las investigaciones sobre el mausoleo de Joaquín Costa por parte de Manuel García Guatas, *Un mausoleo para un líder*, y Fernando Alvira Banzo, *El proceso gráfico del Mausoleo de Joaquín Costa diseñado por Félix Lafuente*, y los estudios de José Ramón Morón Bueno, *Joaquín Costa a través de las esculturas de José Bueno*, y de Víctor Manuel Juan Borroy, *Un grupo escolar animado por el espíritu de Joaquín Costa*. La cronología y bibliografía fue realizada por Eloy Fernández Clemente.

- *Joaquín Costa. 150 aniversario. Difusión didáctica en Enseñanzas Medias*

Realizada por la Fundación Joaquín Costa en colaboración con la Diputación de Huesca y los Ayuntamientos de las localidades oscenses cuyos centros de enseñanzas medias participaron en la actividad.

Los destinatarios fueron alumnos de 3º y 4º de ESO, 1º y 2º de Bachiller, 1º, 2º y 3º de BUP y COU.

La campaña de difusión contó con tres componentes fundamentales: una exposición, unas guías de trabajo y un vídeo.

La exposición se centró sobre la época de la Restauración en España en relación con los análisis, opiniones y actuaciones de Costa en este contexto. Se trató de una exposición itinerante instalada en el camión multiusos de la Diputación de Huesca. Los alumnos realizaban la visita con el apoyo de dos monitores y de la *Guía de trabajo de la exposición*. Después, se procedía a ver y analizar algunos fragmentos de la adaptación de *La Regenta* que Fernando Méndez Leite realizó para Televisión Española en 1994, recapitulando sobre aspectos previamente tratados en la exposición. Con posterioridad a la visita, profesores y alumnos

disponían de otras dos guías de trabajo, *La España de la Restauración. Textos y documentos* y *El pensamiento de Costa*, con las que podían seguir trabajando en el aula utilizando textos de la época como fuente para el estudio de la historia.

Participaron con mayor o menor número de alumnos –en total fueron unos 4.000– todos los Centros de Enseñanza Secundaria de la provincia de Huesca (Jaca, Sabiñánigo, Barbastro, Graus, Monzón, Fraga, Sariñena, Binéfar, Tamarite de Litera, Huesca y Aínsa) durante los meses de noviembre de 1996 a febrero de 1997.

ZARAGOZA

- *Ciclo de conferencias “Commemoración del 150 aniversario del nacimiento de Joaquín Costa*

Organizadas por IberCaja y Fundación Costa, tuvieron lugar en la sede de esa entidad durante octubre y noviembre de 1996.

Reflexiones sobre Joaquín Costa en el momento presente

Sebastián Martín Retortillo

Catedrático de Derecho administrativo de la Universidad Complutense de Madrid

Joaquín Costa y el origen de la antropología social en España

Fermín del Pino Díaz

Antropólogo. Consejo Superior de Investigaciones Científicas

La modernización de la agricultura en el pensamiento de Joaquín Costa

Cristóbal Gómez Benito

Profesor de la Universidad Nacional de Educación a Distancia

Costa y los riegos de Aragón

Juan Antonio Bolea Foradada

Ex presidente de la Diputación General de Aragón

- *VII Congreso de Antropología Social”*

Organizado por el Instituto Aragonés de Antropología y la Federación de Asociaciones de Antropología del Estado Español, tuvo lugar en Zaragoza, del 16

al 20 de septiembre de 1996. Por coincidir con el 150 aniversario del nacimiento de Costa, le fue dedicado un apartado especial como homenaje, que consistió en la impartición de tres conferencias: *La investigación-acción en las ciencias morales y políticas: una tarea pendiente en el homenaje a Joaquín Costa*, por David Greenwood; *Hacia una relectura biográfica de Joaquín Costa*, por Eloy Fernández Clemente, y entre las ponencias que se incluyeron en el I Simposio, titulado *De la construcción de la historia a la práctica de la antropología en España*, cabe destacar la ofrecida, como conferencia inaugural, por Fermín del Pino Díaz, *La obra etnográfica de Joaquín Costa y su pluralidad disciplinar y contextual*. Y una mesa redonda en la que, bajo el título *La obra plural de Joaquín Costa*, participaron Enrique Gastón, Jesús Delgado, Alfonso Ortí, José-Carlos Mainer y Fermín del Pino Díaz.

Además, las comunicaciones correspondientes al IV Simposio se agruparon bajo el título *Reciprocidad, cooperación y organización comunal: desde Costa a nuestros días*.

– *Biblioteca de Aragón*

Se presentó una exposición bibliográfica seleccionada y organizada por el Instituto Bibliográfico Aragonés, *Costa en la biblioteca de Aragón*, en la sala de exposiciones de la Biblioteca de Aragón, del 23 de septiembre al 5 de octubre de 1996. Coincidiendo con esas fechas, hubo conferencias en homenaje a Joaquín Costa por parte de Eloy Fernández Clemente y Alfonso Zapater Gil los días 23 y 24 de septiembre.

Por último, el número 9 (septiembre de 1996) de la publicación del Instituto Bibliográfico Aragonés *Temas de Aragón. Bibliografía* se dedicó de forma monográfica a Joaquín Costa.

TERUEL

– *Ciclo de conferencias "Joaquín Costa y el regeneracionismo aragonés. En el 150 aniversario del nacimiento de Joaquín Costa"*

Patrocinadas por la Caja Rural de Teruel y organizadas por el Departamento de Historia Moderna y Contemporánea de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de Teruel, se realizaron del 7 al 21 de mayo de 1996.

Los ecos de Costa en la España del siglo XX

Eloy Fernández Clemente

Catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad de Zaragoza

El costismo y Teruel

Carlos Forcadell Álvarez

Catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad de Zaragoza

Joaquín Costa en un contexto de crisis agraria. El caso de Teruel

Alberto Sabio Alcutén

Profesor de Historia Contemporánea en la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de Teruel

De oligarcas y caciques. Costa y el sistema político de la Restauración

Carmelo Romero Salvador

Profesor titular de Historia Contemporánea de la Universidad de Zaragoza.

ATENEIO DE MADRID

- *Ciclo de mesas redondas “150 años de Joaquín Costa (1846-1996). Ideas y actualidad de Joaquín Costa. Una obra en el devenir del siglo XX”*

Organizado por la Agrupación “Regeneracionismo y 98” de la Sección de Ciencias Históricas del Ateneo de Madrid, octubre-diciembre de 1996, el ciclo de conferencias se inauguró el 21 de octubre con la intervención de José María Lacasa, Consejero de Ordenación Territorial del Gobierno de Aragón, y Paulino García Partida, Presidente del Ateneo de Madrid. Los días posteriores se trataron los siguientes temas:

Joaquín Costa y el problema del agua en España. Política hidráulica y racionalización hidrológica

Nicolás Ortega, Universidad Autónoma de Madrid

Manuel Jesús González, Universidad Autónoma de Madrid

José Ramón Marcuello, Universidad Autónoma de Zaragoza

Eugenio Nadal, ex presidente de la Confederación Hidrográfica del Ebro

Administración y reconstitución nacional en Joaquín Costa. Modernización y reorganización descentralizada de España

Javier Tusell, Universidad Nacional de Educación a Distancia

Andrés de Blas, Universidad Nacional de Educación a Distancia
Sebastián Martín Retortillo, Universidad Complutense de Madrid
Luis Cosculluela, Universidad Complutense de Madrid
Moderador: José María Marín

Agrarismo y marco rural en torno a Joaquín Costa: de la proyección al desarrollo de las modernizaciones agrarias

Vicente Bielza, Universidad de Zaragoza
Jacques Maurice, Universidad de Paris VII
Alfonso Ortí, Universidad Autónoma de Madrid
Cristóbal Gómez Benito, Universidad Nacional de Educación a Distancia
Carlos Tio, Universidad Politécnica de Madrid
Moderador: Alejandro Díez Torre, Presidente de la Sección de Ciencias Históricas del Ateneo

Caciquismo y modernización sociopolítica de Joaquín Costa: las propuestas reconstituyentes de España

Eloy Fernández Clemente, Universidad de Zaragoza
Alberto Gil Novales, Universidad Complutense de Madrid
Alberto Ballarín Marcial, Universidad Autónoma de Madrid
Sebastián Martín Retortillo, Universidad Complutense de Madrid
Alfonso Ortí, Universidad Autónoma de Madrid
Moderador: Alejandro Díez Torre

Derecho y cultura popular en la recuperación jurídica y antropológica española de Joaquín Costa

Jesús Delgado Echeverría, Universidad de Zaragoza
Lorenzo Martín Retortillo, Universidad Complutense de Madrid
Ana María Rivas, Universidad Complutense de Madrid
Fermín del Pino, Consejo Superior de Investigaciones Científicas
Moderador: Rafael Tortosa, Junta de Gobierno del Ateneo de Madrid

Joaquín Costa en la encrucijada de 1898

Carlos Serrano, Universidad Paris-Sorbonne
José-Carlos Mainer, Universidad de Zaragoza

Javier Varela, Universidad Nacional de Educación a Distancia

José Luis Abellán, Universidad Complutense de Madrid

– *Presentación bibliográfica*

ORTÍ BENLLOCH, Alfonso, GÓMEZ BENITO, Cristóbal: *Estudio crítico, reconstrucción y sistematización del corpus agrario de Joaquín Costa*, Huesca: Fundación Joaquín Costa, Instituto de Estudios Altoaragoneses, 1996

Número extraordinario de la Revista *Anales de la Fundación Joaquín Costa con motivo del 150 aniversario*.

Vigencia del pensamiento de Joaquín Costa, Madrid: Casa de Aragón: Zaragoza: Diputación General de Aragón, 1994

– *Exposición “La imagen de Joaquín Costa. 150 aniversario del nacimiento de Joaquín Costa”*

La exposición se abrió al público en Huesca durante el mes de septiembre y los días 11 al 30 de noviembre en los Salones de Retratos y Cacharrería del Ateneo de Madrid.

TAMARITE DE LITERA

El último de los actos conmemorativos del 150 aniversario del nacimiento de Joaquín Costa tuvo lugar el 14 de diciembre en la localidad oscense de Tamarite de Litera organizado por la Comunidad General de Regantes del Canal de Aragón y Cataluña.

El acto principal de la celebración consistió en la conmemoración del discurso que Joaquín Costa pronunció desde el balcón del Ayuntamiento de Tamarite de Litera el día 29 de octubre de 1892. En el acto Manuel Campo Vidal repitió las frases más significativas del mismo.

Fue seguido por una conferencia de Josep Antoni Duran i Lleida sobre la figura de Joaquín Costa y de intervenciones de las autoridades asistentes: Isabel Tocino Biscarolasaga, ministra de Medio Ambiente, Jordi Pujol i Soley, presidente de la Generalitat de Catalunya, y Santiago Lanzuela Marina, presidente de la Comunidad Autónoma de Aragón.

Concluyó con una ofrenda de flores ante el monumento a Joaquín Costa.